
1010月月3131日日，，環協發布第一期環協發布第一期「「佔中佔中」」環境監察環境監察
報告報告，，顯示顯示「「佔中佔中」」已成為香港史上最大的已成為香港史上最大的

環保災難環保災難，，大量物資被濫用大量物資被濫用、、盜用盜用，，且有約且有約22..55億億
巨額物資來源不明巨額物資來源不明，，疑由外部勢力提供疑由外部勢力提供。。第二期報第二期報
告指出告指出，，物資流動由首月的大量樽裝水物資流動由首月的大量樽裝水、、醫療用品醫療用品
等一次性消耗物資等一次性消耗物資，，現時則以長期駐守的長期設備現時則以長期駐守的長期設備
物資為主物資為主，，包括包括2424小時運作的發電機小時運作的發電機、、油渣油渣、、帳帳
篷篷、、充電設備等等充電設備等等。。環協估算環協估算，「，「佔領佔領」」行動兩個行動兩個
月以來月以來，，來歷不明的物資已達來歷不明的物資已達44億港元億港元。。

堆滿全新高價名牌物品堆滿全新高價名牌物品
「「小型私人物資站有些已小型私人物資站有些已『『吃不上飯吃不上飯』，』，但但

有背景的物資站物資源源不絕有背景的物資站物資源源不絕。」。」環協主席樊熙環協主席樊熙
泰告訴本報記者泰告訴本報記者，「，「佔領佔領」」區有背景的物資站很區有背景的物資站很
容易辨別容易辨別，，它的規模很大它的規模很大、、供應充足供應充足，，堆滿全新堆滿全新

高價名牌物品高價名牌物品。。他說他說，，近一個月來近一個月來，，包括發電包括發電
機機、、柴油等高價物資大量湧入有背景的物資站柴油等高價物資大量湧入有背景的物資站。。
有九龍快遞公司還為有九龍快遞公司還為「「佔領佔領」」者配送了統一的充者配送了統一的充
電設備電設備，，全部都是專業裝備全部都是專業裝備，，供供「「佔領佔領」」者者2424
小時使用小時使用。。
至於環協此前多次強調的物資被濫用及被盜用至於環協此前多次強調的物資被濫用及被盜用

情況情況，，仍未有明顯改善仍未有明顯改善。。報告顯示報告顯示，「，「佔領佔領」」區區
內充電寶及其他用品物資被盜用情況仍然非常嚴內充電寶及其他用品物資被盜用情況仍然非常嚴
重重，，有路過的參觀者把物資如水有路過的參觀者把物資如水、、食品食品、、醫療用醫療用
品及飯盒等自用品及飯盒等自用。。環協還提醒環協還提醒，，金鐘充電站的人金鐘充電站的人
在室外使用大型電器產品時應小心觸電及防火問在室外使用大型電器產品時應小心觸電及防火問
題題。。至於柴油發電機至於柴油發電機2424小時操作排出的高污染廢小時操作排出的高污染廢
氣氣，，恐已被在場者吸入恐已被在場者吸入。。
「「佔領佔領」」行動更產生大量不必要的碳排放行動更產生大量不必要的碳排放，，環環

協報告估計協報告估計，，兩個月的兩個月的「「佔領佔領」」行動使交通增加行動使交通增加

碳排放量已超過全港巴士的碳排放量已超過全港巴士的11年的碳排放量年的碳排放量。。

大量垃圾衍生環保災難大量垃圾衍生環保災難
此外此外，「，「佔領佔領」」行動兩個月內已產生大量垃圾行動兩個月內已產生大量垃圾，，

加快香港堆填區爆滿速度加快香港堆填區爆滿速度，，已造成一場環保災難已造成一場環保災難。。
在對在對「「佔領佔領」」行動撤場計劃的監察中行動撤場計劃的監察中，，環協表環協表

示示，，旺角清場行動已出現物資被大量盜用及浪旺角清場行動已出現物資被大量盜用及浪
費費，，導致捐贈者捐出的物資被盜用及被盜佔物資導致捐贈者捐出的物資被盜用及被盜佔物資
情況經常發生情況經常發生，，更甚者有大量有用物資被棄置堆更甚者有大量有用物資被棄置堆
填區填區。。金鐘金鐘「「佔領佔領」」區屬最多物資的地點區屬最多物資的地點，「，「雙雙
學學」」仍未公布在金鐘仍未公布在金鐘「「佔領佔領」」區撤場時如何處理區撤場時如何處理
區內大量免費物資區內大量免費物資。。環協呼環協呼籲籲，「，「雙學雙學」」應盡快應盡快
提供一個撤場時善後處理物資的方案提供一個撤場時善後處理物資的方案，，避免避免
「『「『佔領佔領』』中環中環」」變為變為「『「『佔領佔領』』物資物資」」的結的結
局局，，及早向及早向「「佔領佔領」」者及捐贈市民交代者及捐贈市民交代。。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲）香港環境保護協
會主席樊熙泰在接受本報專訪時表示，「佔中」
兩個月來，已造成香港的環保災難。作為中立的
環保團體，環協有責任告訴市民「佔中」行動中
的環境真相，相信香港人有素質去做得更好一
點。環保人士當前最關注撤離時的環境問題，既
然「雙學」慫恿學生去「佔中」，並提供大量物
資支持「佔中」，那麼也有清理環境的責任。
第一期「佔中」環境監察報告公布後，得到不

少積極回應。樊熙泰表示，「佔領」區的退熱貼
濫用問題，得到很快改善。「佔領」物資包括食
品等被盜用、浪費情況得到一定的改善，貪污事
件也被更加重視，物資管理得到改善。此外，環
協呼籲不應再使用鋼片索帶後，亦未再在「佔
領」區發現相關情況。

首發報告後 環境獲改善
樊熙泰表示，發布環境監察報告，實際上是保

障「佔領」者的安全。在披露「佔領」區衛生環
境極差後，「佔領」者開始購買漂白水等消毒物
品，雖然沒有經常清洗，但也起到一定作用。此
外，對於「佔領」區洗手間內公用牙刷等危險行
為，環協亦提醒「佔領」者注意，保障他們的健
康。
雖然市民普遍支持對「佔中」的環境監測，但

也有支持「佔中」的媒體批評環協工作。樊熙泰
說，環協是中立的機構，看到什麼就寫什麼，不
會估計那些持政治立場的媒體的看法，更不會因
為1%的反對聲音，而放棄99%的支持。
樊熙泰最後說，「佔領」者應有比其他市民更

強的公民意識、公民理念，但「佔領」行動卻已
成為本港的環保災難。他認為，在物資最多的金
鐘撤場行動中，「雙學」必須拿出妥善方案，既
然慫恿學生「佔領」，就要承擔起清理環境的責
任。官方、環協等民間組織以及個人應共同努
力，避免再次發生危害環境的事件。

香 港 文 匯 報 訊

（記者 劉凝哲、張紫

晨、凱雷）「佔領」行動已

超兩個月，普遍環境及衛生情

況日趨惡劣。環協的報告指出，「佔

領」區內頻現帶精液的避孕套、針筒、紙

內褲等「有料」垃圾，並首次發現針筒內帶

有血漬。監測顯示，帳幕及固定裝置內「不道

德」的惡劣行為已常態化，部分「佔領」者已開

始習慣在帳幕內進行高危及不道德行為。

報告指出，有義工表示有多名吸毒者到達

「佔領」現場，與學生及集會者住得很近，並與

學生及青年進行直接或間接的共同生活接觸，在

帳篷幕內留下針筒、體液等紙巾物體。由於帳篷

並無人清潔，病毒、疾病、皮膚病或其他疾病恐

易於傳染予其他人，個人應注意衛生情況轉差所

產生增加傳染病風險。環協呼籲，若在旺角清場

行動後3個月內出現皮膚病或其他疾病，應盡快

求醫。

濫交婦疑似精神病

環協建議吸毒者及帶病患者切勿進入集會地

點進行集會及日常生活，藥物注射應該在離開集

會地點；若在場內使用了針筒，必須蓋回針罩並

放入膠水樽內蓋好，棄於洗手間垃圾桶內，避免

學生、義工及清潔人員回收分類垃圾時受傷及受

感染。

環協同時指出，在場「佔領」者若見到有任

何使用針筒、吸毒、服用精神科藥物、飲用過量

酒精類飲品等行為，應通知警方進場協助處理，

不要自行解決處理。

有義工表示，場內一名不穿內衣的疑似精神

病女患者，長期留守「佔領」地，喜於晚間出沒

集會地點。有目擊者稱，該女子至少與1名男子

及3名男青年在帳幕內「活動」，男子離開後該

女士到立法會對開洗手間用紙巾清抹下體黃色液

體，其後又在洗手盆清洗下體。此外，該女子亦

有在立法會對開洗手間與集會者共用洗手間內的

公用牙刷。環協指出，在場者應自行提高衛生戒

備級別，避免與陌生人在帳幕內發生行為，若有

任何不適請立即找專科醫生治理及驗血。

道友啪針棄帶血針筒

此外，場內衛生巾放回廁所垃圾桶的情形已

有改善，但仍有帶精液避孕套及針筒出現，並首

次發現針筒內帶有血漬，且在帳幕內亦發現避孕

套及其包裝袋。

報告同時指出，各「佔領」區均有出現老

鼠、蚊患情況。在金鐘「佔領」區，有多名外籍

露宿者聚居，每天在場內煮食而欠缺清洗，積存

有大量食物殘渣，因此在「佔領」區內首次出現

市區較罕見的大頭金蠅，由於大頭金蠅偏好腐肉

及糞便，可在「佔領」區內傳播細菌、病原菌。

■■佔領區清一色的帳篷佔領區清一色的帳篷。。
環協供圖環協供圖

■■旺角旺角「「佔領佔領」」區的全新區的全新
物資被棄置物資被棄置。。 環協供圖環協供圖

香港文匯報訊（記者 劉凝哲、張紫
晨、凱雷）香港環境保護協會針對「佔
中」的環境監測，得到市民的積極回應。
環協主席樊熙泰表示，大約收到九成市民
的正面反應，市民對環境監測普遍支持。
香港市民陸小姐向本報記者表示，平時就
看到「佔領」區有很多不環保的行為，破
壞環境不是真愛香港，高尚的理想要用高
尚的行為來實現。
環協報告稱，3個環保組織：環協、地
球之友及環保觸覺都有在「佔領」區中出
現，但有的環保組織並沒有利用組織資源
及工作人員在場內進行回收工作，或提供

減少碳排放問題方法，因而有義工批評本
港環保組織有政府資助才出來做做騷。有
市民表示，希望地球之友及環保觸覺等勿
為政治目的而不提「佔領」區內不環保的
事實，這樣最終會損害整個香港形象。
樊熙泰表示，環協報告之所以得到市民
普遍支持，是因他們「看到什麼就寫什
麼」，「佔領」區域內的環境污染問題，
是很多市民都看得到的，所以市民支持環
協的報告。

陸小姐：破壞環境不是真愛香港
市民陸小姐表示，關注「佔中」行動，

也從傳媒上看到環協的報告，
支持環保組織的監察行動。
「『佔中』行動應體現港人的
理性和素質，破壞環境不是真
的愛香港。」對於來歷不明的
物資，她說，如果愛香港，
「佔中」者就不應該使用這些
物資，來者不拒就可能會成為
不懷好意者的傀儡。
此外，樊熙泰表示，環協將

於今日上午在金鐘中信大廈正
門（政府總部側）召開新聞發
布會，發布第二期「佔領中
環」環境監察報告。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲、張紫晨、凱雷）「佔中」已產
生一場環保災難，環協在「佔領」行動滿兩個月後，今日將發
表第二份環境監察報告，呼籲全港市民應面對實況，希望通過
監察報告指出的實況，共同檢討香港未來公民責任及教育的改
善方向。為此，環協提出以下五大訴求：
1.由於「佔領」區有主導單位提供物資，市民可減少捐出物
資，以免造成重複物資被浪費、濫用及盜用情況持續發生。
2.大會仍繼續保持派發八成以上的一次性包裝食品及飲品，
建議集會者自備水樽出席集會，捐贈物資人士勿再捐出一次性
使用樽裝水及食物，應以補充水代替，禁止在「佔領」區內派
發完全免費物資，避免出席「佔領」者只到來存心濫用物資。
3.會場內出現大量酒精類飲品，及開始有頻繁煮食活動。大
量食物殘渣垃圾堆積，部分膠袋破裂流出污水產生臭氣及昆
蟲，是「佔領」區內一項嚴重環保衛生問題來源。建議避免在
場內煮食，因天氣易發生火警，壓縮氣體產生高危亦禁止使
用；「佔領」區內亦不應在場內吸煙及飲用含有酒精飲品，以
免在酒精影響下出現肢體衝突及失控行為。
4.「佔領」者必須停止使用鋼片索帶，因為在爭扯過程中鋼
片索帶可輕易把學生手指扯斷。
5.目前「佔領」區義工已大幅減少，只有零星的人員進行不
定期的回收工作，垃圾只能依靠自願分類，其餘大部分垃圾仍
未分類便被運去堆填區，「佔領」行動標語設計者應考慮物資
能否重用問題，各出席者應自行將自己的垃圾帶離現場。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲、張紫晨、凱雷）香港環境保護協會持續對「佔中」行動進行環境監測。本報獲悉環協最新監

測數據顯示，「佔中」發生兩個月來，來歷不明的物資保守估計已逾4億元，其中首月是以樽裝水等消耗性物資為主，約有2.5

億元；第二個月則以發電機、帳篷等高價、長期設備為主，估值逾1.5億元。目前，「佔領」行動中的私人小型物資站已開始

減少派發物資，但有背景的物資站的供應仍源源不絕。

■■「「佔領佔領」」區的發電機區的發電機。。
環協供圖環協供圖

■■旺角旺角「「佔佔
領領」」區未飲用區未飲用
的樽裝水等被的樽裝水等被
棄置棄置。。

環協供圖環協供圖
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環環協協：：「「雙學雙學」」應負環保責任應負環保責任 ■■香港環境保護協會主席香港環境保護協會主席
樊熙泰樊熙泰。。 資料圖片資料圖片

環協五大訴求
倡市民減捐贈

市民普遍支持監察「佔中」環境
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不明「佔領物資」值 億4
環協指物資站有背景 發電機帳篷等源源湧入


